
今月の読み物
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　今月߸の「気になるスポット」は「音」にまつわるӅれた名所へօさんをごҊ内します。国内の1A・音

響の世界ではൈ܈の知名度を誇るʠ5BHVDIJʡϒランドのスピーΧーが、なんと新木場で製作されている

との情報を得て、早月報औ材൝が๚問してまいりました。

2010年に৽木場

　新木場一ஸ目、EBDビル 2階に工をߏ

える田ޱ音響ڀݚ所ג式会ࣾは、1976年の

業以来一؏してオリジナルスピーΧーの

製作を続けており、今回は同ࣾにおअຐし、

田ޱ和典ࣾ長にいろいろなお話をいまし

た。田ࣾޱ長はもともとԣをڌ点に事業

をల開されてきましたが、2010年に縁あっ

て新木場へ移転。ࣾ名も田ޱ音響ڀݚ所に

վめ、従来からのಠ自の設計思想にجづく

スピーΧー作りを続けられています。同ࣾ

のೲ入実リストからごく一部を紹介する

と、օさんごଘ知の新木場S56%IO	COAS5

をはじめ、#-6&	NO5&	5OK:O、新国立ܶ場、サントリーϗール、

さらには衆ٞ院本会ٞ場、築地本ࣉئ本ಊなどなど、ೲ入先をっ

ただけでもその実力がਪしྔられます。

πΞー

　さて、田ࣾޱ長にѫࡰをして、組合月報の紹介をさせていただい

たあと、まずは工ツアーに出発。製作్中のスピーΧーのなかに

は「えっ、これがスピーΧーですかʁ」と思わずਘねてしまうような

のものも。そして注目すべきは大型のNCルーター。スピーΧーܗ

ボックスのようにഎの高いものを加工するため、かなりの高さがあ

り、 2階の工には収まりきらず 1階の吹きൈけになったスϖース

に設置されていました。औ材当日はஸ度ルーターが一仕事終えたと

各地の施設やイϕントで活躍する田ޱ音響ڀݚ所のスピーΧー

製作్中のスピーΧー
ళฮの天井用です



ころで、残念ながらՔಇしている姿を見ることはできませんでしたが、田ޱ音響ڀݚ所の自ຫのマシン

だそうです。また別の場所では、田ࣾޱ長に「これはا業ൿ密だからࣸ真は遠ྀしてね」と言われたൿ密

の工程も。なにしろここで作られる製のほとんどがҊ݅ごとの特注なので、工程のかなりの部分が

手作業のようです。スピーΧーボックスの材料について࣭問すると、ほ΅全てに༌入のラーチ合൘が

用されているそうです。なかでもラトビア産のものは498サイζの面材がॎ目になっているので、と

ても木औりがしқく重ๅしているとのことでした。

ௌλΠϜࢼ

　工ツアーから戻ると、工場長のエリックさんがػ材のઢをࡁませておいてくださり、おちかね

の試ௌタイムの始まりです。田ࣾޱ長から各音ݯのௌきどころを説明してもらいながら、ロック、ポッ

プス、クラシック、ジャζ、そして和太ޑまで、さまざまな音楽を試ௌさせていただきました。؊心の

「音」に関して言えば、まず田ޱ音響ڀݚ所のスピーΧーの特徴として挙げられるのが音の伝力のڧさ。

通ৗ「スピーΧー」と聞くとࢲたちはḡു状のܗを思いුかべますが、同ࣾのスピーΧーはಠ自の設計に

よる平面൘の振動により音を発生させます。こうして発生した平面はḡു型スピーΧーに比べて格段

に音の֦ࢄ・減ਰを防ぐことが可能で、現にわれわれऔ材൝も田ࣾޱ長に言われるままにスピーΧーか

ら 7ʙ 8 Nばかり遠ざかってみましたが、ほとんど音ྔの減ਰを感じませんでした（下図参照）。また、

音の解૾度のྑさも特චに値するレϕルで、個々の楽ثの音をきちんと聞き分けられるのはもちろんの

こと、ѹרだったのは和太ޑの演奏を࠶生したときで、最後の一打の余ӆがフッとফえるॠ間の空気の

変化をはっきりと身体で感じることができました。

平面スピーΧーの仕組み（田ޱ音響ڀݚ所ϗームϖージより）



ͥͻʠ5BHVDIJʡのԻΛମ͠ݧてཉ͠い

　「ああ、このスピーΧーཉしい」と、おそる

おそる田ࣾޱ長に値段をਘねれば、「 2本で

120万ԁ」とܿく諦めのつく回（確かに個人

としてはなかなか手がಧきませんが、これだ

けの性能のスピーΧーがこの価格なら、実は

お買い得だと思いますよ）。ではʠ5BHVDIJʡス

ピーΧーの音を気軽に体ݧできる場所

はʁ　田ࣾޱ長のおקめは意外にも映画ؗ。

吉祥ࣉパルコ内のシωコン「アップリンク吉

祥ࣉ」では田ޱ音響ڀݚ所のスピーΧーシス

テムが全スクリーンに࠾用されており、映画

の台ࢺなどが、たとえ外国語であろうと、実

に自然にスッと身体に入って来るのを体感できるそうです。なるほど、音楽を࠶生するだけが音響の役

割ではないという同ࣾの「もの作りֶ」の一端を֞間見た気がします。また、新しい音響表現の可能性

を探る試ௌ会や、子ڙたちにྑい音で世界各地の音楽をௌいてもらう（今風の言葉で言えば「音ҭ」とで

もݺべるでしΐうか）チャリティーイϕントなどもੵۃ的に開催されているそうで、このコロナ禍終ଉ

のあかつきには木材会ؗのϗールやギャラリーでこうしたイϕントを共催できたら、とても素晴らしい

のではないでしΐうか。

　औ材を終えるにあたって、田ࣾޱ長に「新木場に移転してྑかったことはʁ」と࣭問すると。まず、都

心からのアクセスがྑいのでクライアントの方々が気軽に๚ねてくれるようになったこと。そしてレー

βー加工や、自ࣾのػցがނোしたときに加工をཔめる木工所が近所に山あること。さらに流のศ

もとてもྑいなど、新木場移転は大ਖ਼解だったそうです。

　最後になりますが、ご多中にも߆わらず、音響に関しては全くの素人のわれわれऔ材൝を相手に、長

時間にり楽しく分かりやすい説明をしてくださった田ࣾޱ長と、今回のऔ材申込みにあたり快く紹介

の労をࣥってくださった東木ڠೋ൝、ג式会ࣾプライ＆ウッドの安౻ࣾ長にްくྱޚ申し上げます。

	 （औ材ɿ月報委員会　本・井上）
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田ࣾޱ長（ࠨ）と、後方は今回視ௌさせていただいたスピーΧー
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